

## CRONOLOGÍA

### Procesos electorales estatales en México (julio-diciembre 1988)

Francisco Reveles Vázquez\*

Los procesos estatales de cambio de poderes, ya sea para las presidencias municipales, diputaciones locales o para la gubernatura, que ocurrieron durante el segundo semestre de 1988, son el tema de esta cronología, producto del Banco de Datos sobre Procesos Electorales en México (1986-1989), ya presentado en ocasiones anteriores en *Estudios Políticos*.

Algunos de los comicios locales, en particular los de Veracruz, Tabasco, San Luis Potosí, cobraron una importancia fundamental tanto por la fuerza de la oposición como por la estrategia a seguir por parte del régimen y de su partido, luego de la terrible conmoción que les causaron los resultados del 6 de julio. Sin embargo, en varios estados los procesos continuaron dominados por el partido oficial sin que existiera una competencia de gran magnitud. Por ello y debido, además, a que nuestras fuentes son periódicos nacionales (*La Jornada* o *UnomásUno*), la información es mínima o abundante según sea el caso del cual se trate. A pesar de este problema, el seguimiento hemerográfico aporta numerosos datos de consideración e igualmente bastantes referencias para el análisis de este tema.

La cronología está ordenada por estado, según la fecha de los comicios respectivos y la relevancia que tuvieron cada uno de ellos a nivel nacional. Por razones de espacio omitimos el nombre del periodista, del declarante, de la institución y del municipio a los que se alude en las notas y solamente apuntamos fecha, periódico, página y tema de la misma. Cabe recordar que a través de todas estas clasificaciones se puede acudir a la información en

el banco computarizado. El código de clasificación que se maneja en él puede ser consultado en *Estudios Políticos*, Nueva Época, núm. 2, vol. 7, abril-junio de 1988.

La realización de un acervo hemerográfico de datos electorales es una primera etapa en el estudio de los comicios en nuestro país. Esperamos que nuestra labor permita el avance de la investigación política en este campo.\*\*

Proyecto de Estudios Electorales

#### VERACRUZ (2 de octubre de 1988)

22/07/88 *La Jornada* 4

Fraude Comp. Elec.

En Veracruz se integró un grupo denominado Resistencia Civil Activa y Pacífica (RECAP), cuyos dirigentes se entrevistaron con el Secretario General de Gobierno, Dante Delgado, para pedirle que el gobierno actúe con imparcialidad en las elecciones municipales que habrán de efectuarse en octubre próximo, informó el representante de la organización, Mario Lozano Carbonell.

29/07/88 *La Jornada* 8

Comp. Elec.

La primera candidatura común a contender en los próximos comicios municipales de Veracruz, el primer domingo de octubre, fue dada a conocer

\* Profesor adscrito a la Coordinación de Ciencia Política de la FCPyS.

\*\* Agradecemos enormemente la colaboración de Javier Enciso Pérez en la sistematización de la información.

ayer. Eufemio Castro, postulado por el PMS, PAN, PPS y PRT contenderá en las elecciones del municipio Soledad Doblado.

**29/07/88 La Jornada 4**  
Comp. Elec.

El gobernador de Veracruz, Fernando Gutiérrez Barrios, señaló la necesidad de que los priístas busquen a sus mejores hombres para postularlos como candidatos en los 203 ayuntamientos de la entidad.

**06/08/88 La Jornada 9**  
Comp. Elec. Fraude

Alrededor de 2 mil campesinos veracruzanos, acompañados por el líder nacional de productores de caña, Isidro Pulido Reyes, invadieron las instalaciones del PRI como protesta a los nombramientos para ocupar alcaldías municipales sin tomar en cuenta a la base adherida a la CNC. En Jalapa, Pulido Reyes acusó de traidor al Secretario General de Gobierno, Dante Delgado, por querer imponer a presidentes municipales en el estado.

**17/09/88 La Jornada 20**  
Violencia

Para evitar enfrentamientos entre simpatizantes del FDN y del PRI, los candidatos del FDN que contenderán en las elecciones municipales del próximo 2 de octubre en el estado de Veracruz, demandaron la intervención directa del gobierno estatal para que ofrezca garantías ya que se ha reavivado el conflicto político-electoral en la región de la huasteca veracruzana.

**24/09/88 La Jornada 9**  
Violencia

Han pasado trece días desde la muerte de quien fuera candidato a la presidencia municipal de Tezonapa, Veracruz, postulado por el PMS y PPS, Inocencio Romero Juárez, y aún las autoridades no esclarecen el homicidio ni han dado a conocer oficialmente el móvil del atentado. El director de Seguridad Pública del estado, capitán Luis de la Barrera Moreno, informó que todavía no se pueden reportar datos concretos sobre la persona que asesinó al candidato pemesista el pasado 10 de septiembre en Motzorongo.

**28/09/88 La Jornada 1 y 10**  
Clero

Una autoridad impuesta es algo verdaderamente humillante para los ciudadanos. No hay cosa peor. Es una deshonra para quien la pone, para el impuesto y para quien la padece. Sólo la merece quien se deja. Por ello, es necesario que todo el pueblo acuda a las urnas y luche hasta el final, por las vías pacíficas y legales, para hacer respetar su voto, afir-

ma un documento suscrito por los seis obispos de Veracruz, entre ellos el presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), Sergio Obeso Rivera. El pronunciamiento fue emitido a propósito de las elecciones municipales que se llevarán a cabo el próximo 2 de octubre en esa entidad.

**29/09/88 La Jornada 8**  
Comp. Elec.

Durante un recorrido de 14 horas por el estado de Veracruz para convocar a la unidad, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano señaló a sus partidarios que la lucha es por la conquista del poder. Añadió: "Quienes no lo entiendan así, no han entendido la naturaleza del esfuerzo que estamos realizando". Dijo que esta lucha se está dando por vías pacíficas, como la ley lo establece, en el marco constitucional, para que el poder permita mejorar las condiciones de vida del pueblo mexicano.

**01/10/88 La Jornada 7**  
Comp. Elec. Fraude

La oposición de izquierda y derecha denunció irregularidades "generalizadas que ponen en peligro la legitimidad del proceso electoral" del próximo 2 de octubre. A lo largo de todo el estado de Veracruz, desde ayer, se distribuyó propaganda apócrifa del FDN firmada por una inexistente Coordinadora Nacional Socialista, en la cual se llama a simpatizantes frentistas a seguir los postulados de Carlos Marx, apoyar la eliminación del matrimonio por la Iglesia, acabar con la Iglesia y las sectas religiosas, abogar por el aborto y pedir la asesoría y colaboración de Fidel Castro y Mijail Gorbachov "para apoyar los postulados" de Cuauhtémoc Cárdenas "en nuestro proyecto de revolución".

**02/10/88 UnomásUno 5**  
Comp. Elec. Clero

"Hoy, en juego 203 alcaldías veracruzanas. El presidente de la Comisión Estatal Electoral (CEE) anuncia que todos los partidos se comprometieron a respetar la ley y guardar orden. El PRI confía en recuperar los cinco ayuntamientos en manos de la oposición. Los obispos llaman a los feligreses a defender el voto y condenar cualquier acción fraudulenta. El PFCRN confía en triunfar en siete de los once municipios del distrito de Papantla".

**03/10/88 La Jornada 1, 10, 11**  
Abstención Fraude

Con un elevado abstencionismo calculado en 75% por el PRI y los partidos opositores, la jornada electoral en el estado de Veracruz se desarrolló en un clima tenso, de fricciones que, sin embargo, no alcanzó niveles mayores de violencia. Según cifras preliminares, el PRI gana en 93 de 203 alcaldías.

Numerosas son las irregularidades denunciadas por la oposición, entre las que se incluyen robo de ánforas, brigadas volantes de votantes, emisión pública del sufragio, inducción al voto por autoridades electorales y aparición de papeletas en poder de personas ajenas a su manejo legal.

#### 03/10/88 *La Jornada* 11

##### Abstención Fraude

Sin violencia, pero marcadas por un abstencionismo cercano al 80%, se efectuaron las elecciones municipales en la zona norte de Veracruz. Representantes de la oposición consideraron que la escasa concurrencia a las casillas —la más alta en muchos años— se debió a que el 6 de julio pasado “no fue respetado el voto ciudadano”. Los dirigentes del PRI en la ciudad de Poza Rica se negaron a comentar al respecto. En la mayoría de los municipios de la zona norte de la entidad, los partidos frentistas denunciaron brigadas volantes de votantes priistas, sufragantes sin credencial y “taqueo de urnas”.

#### 04/10/88 *La Jornada* 5

##### Abstención Fraude

El alto abstencionismo en las elecciones municipales de Veracruz, “debe darle vergüenza (al PRI). Nadie podrá presumir de su victoria”, afirmó el representante regional de ese partido, Reynaldo Castro. Mientras tanto, el FDN y el PAN anunciaron que pedirán la anulación de los comicios en Tuxpan, Papantla y en Cuahuatlán. El PRI aseguró haber triunfado en Naranjales, Cuatzintla, Cazones y Tihuatlán.

#### 04/10/88 *La Jornada* 4

##### Comp. Elec.

Con base en los resultados preliminares, el presidente del partido oficial en Veracruz, Jorge Usanga Escobar, aseguró que sus candidatos obtuvieron triunfos inobjetables en 93 de los 203 municipios de la entidad, entre los cuales están las ciudades de Jalapa, Veracruz, Poza Rica, Papantla, Córdoba, Martínez de la Torre, Coatepec, Misantla, Pánuco y Huatusco.

#### 05/10/88 *La Jornada* 6

##### Violencia Fraude

Mientras que el PRI anunció haber ganado en 184 de los 203 municipios veracruzanos y reconoció que tiene desventaja en seis candidaturas, simpatizantes y militantes de los partidos de oposición tomaron instalaciones municipales, bloquearon carreteras federales de Sayula, Tierra Blanca y Acatlán y realizaron diversas movilizaciones como protesta por el fraude en las votaciones electorales del domingo pasado.

#### 07/10/88 *La Jornada* 1, 16

##### Fraude Violencia

Tras un prolongado diálogo con los dirigentes de los partidos políticos, el gobernador de Veracruz, Fernando Gutiérrez Barrios, obtuvo como resultado el compromiso de retiro de la militancia partidaria de las presidencias municipales y el desbloqueo de carreteras, mismo que se dio inmediatamente en diversos puntos de la entidad.

#### 10/10/88 *La Jornada* 9

##### Eventos Fraude

Mientras la CEE otorgó el triunfo a los partidos de oposición en 8 municipios de Veracruz, los comisionados del PAN, PMS, PPS, PRM y PFCRN demandaron la anulación en por lo menos una veintena de ellos debido a las irregularidades registradas. Hasta las 8:30 horas al PRI se le habían otorgado triunfos en 127 de las 203 alcaldías de la entidad.

#### 11/10/88 *La Jornada* 10

##### Event. of. Gob. Comp. Elec.

Con una votación de 893 mil 200 ciudadanos, de un padrón electoral de 3 millones 097 mil sufragantes, el centro de información de la Comisión Estatal Electoral (CEE) dio a conocer el resultado de los cómputos efectuados en 182 de los 203 municipios de la entidad veracruzana: 8 de éstos corresponden a los partidos de oposición y 174 para el PRI. Quedan pendientes los cómputos relativos a 21 municipios, 5 de los cuales —por considerarse votaciones difíciles— serán computarizadas por una subcomisión de la CFE en la capital del estado.

#### 12/10/88 *La Jornada* 11

##### Event. Of. Gob.

En una sesión donde se prolongaron las protestas de los partidos políticos de oposición, se discutió en la Comisión Estatal Electoral (CEE) el recuento de las votaciones de los municipios veracruzanos considerados como difíciles, para que al final se le diera el triunfo al PRI en los ayuntamientos de Hueyapan de Ocampo y Nogales, faltando aún por considerar los resultados de los municipios de Carrillo Puerto, Ixmatlahuacán y Moloacán que son peleados por los partidos de izquierda, PPS y PFCRN. Hasta el momento de 203 ayuntamientos el PRI ha ganado 193.

#### 13/10/88 *La Jornada* 8

##### Event. Of. Gob. Comp. Elec.

La Comisión Estatal Electoral (CEE) concluyó los trabajos de cómputo de votos de los comicios en los 203 ayuntamientos de Veracruz, adjudicándo-

le 195 triunfos al PRI, 7 a los partidos de izquierda y uno al PAN.

**20/10/88 *La Jornada* 6**

#### Fraude Violencia

Dos mil cardenistas de San Andrés Tuxtla bloquearon la carretera federal, frente a las instalaciones del IMSS, exigiendo a la legislatura del estado, convertida en Colegio Electoral, el triunfo de su candidato a presidente municipal, Xicoténcatl Anota Barrios.

**25/10/88 *UnomásUno* 7**

#### Fraude Violencia

Para protestar por el supuesto fraude electoral registrado en los pasados comicios municipales, más de 15 mil militantes del PPS iniciaron una caminata desde 20 cabeceras municipales de Veracruz, con la intención de arribar a Jalapa el próximo jueves a fin de comenzar frente al palacio de gobierno "un plantón por tiempo indefinido".

**29/10/88 *La Jornada* 12**

#### Fraude Violencia

Cerca de 5 mil indígenas y campesinos simpatizantes del PPS llegaron a Jalapa, Veracruz, después de caminar cientos de kilómetros desde sus lugares de origen para exigir el reconocimiento de los triunfos obtenidos por sus candidatos municipales en las elecciones del pasado 2 de octubre.

**01/11/88 *La Jornada* 12**

#### Event. Of. Gob. Fraude

En la madrugada de ayer, el gobierno de Veracruz accedió al compromiso de que tanto la Comisión Estatal Electoral (CEE) como la Cámara de Diputados local (constituida en Colegio Electoral) revisen exhaustivamente los expedientes electorales presentados por el PPS que exigen el reconocimiento de los triunfos municipales obtenidos en las pasadas elecciones.

**09/11/88 *UnomásUno* 5**

#### Event. Of. Gob. Comp. Elec.

La LIV Legislatura de Veracruz decidió incrementar 30 regidurías y 4 sindicaturas más en 25 ayuntamientos de la entidad. En la sesión, el Congreso erigido en Colegio Electoral calificó los comicios de otros 35 municipios, uno de los cuales ganó el PMS (Soledad de Doblado). En los que aún faltan por dictaminar quedan pendientes los municipios de Ixmatlahuacán, Carrillo Puerto, Soconusco, Nogales y Tierra Blanca, los cuales han sido los más impugnados por los partidos de izquierda.

**12/11/88 *UnomásUno* 7**

#### Violencia Fraude

Encabezados por el director general de Seguridad

Pública del estado, Luis de la Barreda Moreno, aproximadamente 50 policías desalojaron el salón del Congreso Local de Veracruz, luego de que más de 150 militantes del PPS, procedentes de Tierra Blanca, interrumpieron con pancartas y gritos de "fraude" y "vendidos" la sesión del Colegio Electoral que calificaba las elecciones y pretendía aprobar los comicios de 46 municipios más.

**13/11/88 *La Jornada* 6**

#### Col. Elec. Event. Of. Gob.

Los 47 municipios veracruzanos que presentaron mayores controversias fueron calificados por el Colegio Electoral Estatal. Con ellos se aprobaron ya los resultados de los 203 ayuntamientos, de los cuales 185 correspondieron al PRI, 15 ganó la oposición (1 el PAN, 1 el PARM, 6 el PFCRN, 4 el PPS y 3 el PMS) y en tres municipios fueron anulados los comicios.

### TABASCO

(9 de noviembre de 1988)

**28/06/88 *La Jornada* 6**

#### Comp. Elec.

El candidato del PRI al gobierno de Tabasco, Salvador Neme Castillo, promovió directa y personalmente, entre más de 100 mil tabasqueños, el voto a favor de los candidatos de su partido encabezados por Carlos Salinas de Gortari.

**10/07/88 *UnomásUno* 8**

#### Comp. Elec.

Por segunda ocasión, el exdiputado federal y local, Román Ramírez Contreras, fue postulado por el PPS como candidato al gobierno del estado. Es el primer aspirante en ser registrado ante la CEE. Señaló que su partido está en pláticas con los demás integrantes del FDN para acordar una posible candidatura única de la entidad.

**13/07/88 *La Jornada* 13**

#### Comp. Elec. Abstención

Encabezado por su candidato a la gubernatura, Salvador Neme Castillo, el PRI celebró su triunfo con una marcha y un mitin en Villahermosa, Tabasco. Sin embargo, el abstencionismo fue de un 59% del total del padrón, 39% más de lo registrado en las elecciones de 1982.

**27/07/88 *La Jornada* 8**

#### Comp. Elec.

En medio de un marcado abstencionismo y de denuncias de irregularidades que van desde el relleno de ánforas hasta la falsificación de credenciales, el PRI realizó hoy, en 16 municipios de Tabasco, la

consulta directa a la base militante para elegir candidatos a igual número de ayuntamientos.

28/07/88 *La Jornada* 4

Comp. Elec.

Debido a irregularidades en Macuspana, Jalpa de Méndez, Emiliano Zapata, Tlacotalpan y Cárdenas, en el estado de Tabasco, el PRI decidió que los resultados de la consulta directa a la base militante, realizados en 16 municipios de la entidad, serán dados a conocer hasta mañana. Varios precandidatos anunciaron que impugnarán los resultados.

30/07/88 *UnomásUno* 8

Comp. Elec.

El FDN postuló su primer candidato común a una gubernatura. La Comisión Política del Frente nombró a Andrés Manuel López Obrador para el gobierno del estado de Tabasco. López Obrador fue oficial mayor en la gestión de Enrique González Pedrero, líder del PRI en la entidad y hasta ayer funcionario del Instituto Nacional del Consumidor (INCO).

04/08/88 *La Jornada* 7

Comp. Elec.

El hasta hace unos días subdirector general de Servicios Migratorios de la Secretaría de Gobernación, Laureano Naranjo Cobián, presentó su renuncia al PRI, al mismo tiempo anunció que será candidato del FDN para la alcaldía de Cunduacán. Señaló que el "PRI ha demostrado ser alérgico a la democracia, a la defensa de los intereses populares y al respeto al sufragio efectivo".

05/08/88 *La Jornada* 1 y 12

Comp. Elec.

El dirigente tabasqueño de la CNC, diputado federal electo del PRI, Darwin González Ballinas, renunció a la central priista y anunció su incorporación al movimiento del FDN, encabezado por el todavía candidato presidencial Cuahtémoc Cárdenas. González Ballinas, quien anteriormente ocupó los puestos de diputado local y presidente municipal de Balancán, denunció irregularidades de la Central Campesina en el estado en donde "han acabado por imponerse intereses ajenos a los del agrarismo".

10/08/88 *La Jornada* 13

Comp. Elec.

Ante cientos de indígenas chontales, quienes renunciaron al PRI para apoyar al candidato del Frente al gobierno del estado de Tabasco, Andrés Manuel López Obrador dijo que el FDN está consciente y tiene los pies sobre la tierra. Sabemos, puntualizó, que la decisión de elegir gobernantes

no corresponde a ningún partido sino al pueblo. Por otro lado, el FDN informó que los partidos que lo integran acordaron la postulación de candidatos comunes para alcaldes y diputados en 4 municipios del estado y analizan la situación en 13 municipios restantes.

17/08/88 *La Jornada* 6

Violencia

El FDN confirmó que la madrugada de ayer fue baleada en el Ejido Nezahualcóyotl, Municipio de Balancán, la casa del exdirigente estatal de la CNC, Darwin González Ballinas, el diputado federal electo que renunció a su militancia en el PRI para sumarse al cardenismo.

17/08/88 *La Jornada* 1 y 6

Comp. Elec.

El secretario general del CEN del PRI, Manuel Camacho Solís, regresó a Tabasco y organizó una sorpresiva asamblea en la cual anunció cambios en la dirigencia estatal y en la delegación del CEN con los que, dijo, el PRI encauza su renovación y fortalece su actividad política en el estado.

18/08/88 *La Jornada* 12

Comp. Elec.

El FDN tiene ya candidatos comunes en 8 de los 17 municipios de Tabasco, algunos de ellos conocidos expriistas, un dirigente municipal de la CNC que renunció para irse al cardenismo, un exdiputado local del PRI y un expresidente del comité municipal de ese partido.

18/09/88 *UnomásUno* 5

Comp. Elec.

En Tabasco no hay ningún riesgo de que el PRI pueda perder la gubernatura ante los partidos de oposición agrupados en el FDN, éstos tienen presencia regional en algunos municipios, "pero más que preocupados por lo que ellos hacen, nosotros estamos interesados en fortalecer nuestra organización y en hacer una campaña política de compromisos claros con las demandas de la población", declaró el senador y dirigente estatal del PRI en Tabasco, Roberto Madrazo Pintado.

19/08/88 *La Jornada* 9

Comp. Elec.

El FDN dio a conocer un documento titulado "25 puntos para un programa de gobierno". En el mismo, explica el proyecto que propone para restablecer en Tabasco "una auténtica estabilidad social fundada en la justicia, la libertad y el desarrollo económico compartido", mediante un gobierno democrático cuyo propósito fundamental sea mejorar las condiciones de vida en la población.

**24/09/88 La Jornada 7**

Comp. Elec.

Ante cuatro mil simpatizantes cardenistas reunidos en la plaza principal de Cárdenas, segundo municipio en importancia en la entidad, el candidato del FDN al gobierno del estado, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que el abandono del camino de la revolución es la causa por la cual el priísmo se ha convertido en cardenismo en Tabasco. El candidato del FDN planteó al gobernador, José María Peralta López, cuatro puntos para asegurar la limpieza y la transparencia de las elecciones del 9 de noviembre.

**25/09/88 La Jornada 3**

Violencia

Más de un centenar de indígenas chontales del poblado de Mazateupa apedrearon los autobuses y automóviles que transportaban al a comitiva del candidato del PRI al gobierno de Tabasco, Salvador Neme Castillo, quien a lo largo de 8 actos de campaña celebró 5 ante la presencia de cardenistas, algunos de ellos en visible estado de ebriedad, gritaban vivas a Andrés Manuel López Obrador y mueras al PRI.

**25/09/88 La Jornada 1 y 19**

Violencia

El abanderado priista al gobierno de Tabasco, Salvador Neme Castillo, levantó su más energética protesta por las provocaciones y agresiones que grupos simpatizantes del FDN realizaron en algunas de las comunidades que visitó. Indicó: "los tabasqueños no podemos permitir que irresponsables vengan a dividirnos, porque lo único que queremos los priístas es trabajar en paz, con tranquilidad y honestidad".

**02/10/88 UnomásUno 4**

Event. Of. Gob. Comp. Elec.

Mario Peña Urquiza, comisionado del PMS ante las autoridades electorales de Tabasco, interpuso ante el Tribunal Estatal de lo Contencioso Electoral (TECE), a nombre de su partido, recurso de apelación en contra de la resolución dictada por la Comisión Estatal Electoral (CEE) que "de manera ilegal pretende coartar el legítimo derecho" de los partidos que integran el FDN para registrar candidaturas comunes a diputados y presidentes municipales.

**03/10/88 La Jornada 12**

Comp. Elec.

El candidato del PRI al gobierno de Tabasco, Salvador Neme Castillo, propuso aquí en Cunduacán 10 puntos de acción que contemplará su programa del gobierno que pretende encabezar a partir del

próximo primero de enero de 1989, y son: 1) Aumentar los sistemas de agua potable y alcantarillado. 2) Proteger la salud de la población. 3) Integrar con efectividad a un mayor número de personas al sistema educativo. 4) Incrementar la oferta habitacional. 5) Realizar un amplio programa caminero. 6) Prestar el servicio de energía eléctrica a un mayor número de comunidades. 7) Generar empleos remunerativos. 8) Proteger el medio ambiente. 9) Crear un sistema integral de abasto de alimentos y 10) Otorgar créditos.

**04/10/88 La Jornada 7**

Fraude

En medio de una campaña anticomunista y de agresiones físicas, las fuerzas democráticas en Tabasco han sido colocadas frente al autoritarismo del gobierno estatal. Éste no ha dudado en recurrir a la ilegalidad para cerrar el paso a la democracia, romper las candidaturas únicas del FDN en 15 de los 17 municipios, y confundir al electorado. Así lo afirmó el candidato a la gubernatura, Andrés Manuel López Obrador.

**05/10/88 La Jornada 12**

Comp. Elec. Fraude

Aproximadamente 5 mil cardenistas marcharon por las calles de Villahermosa en el inicio de la jornada de protesta del FDN ante las disposiciones de la Comisión Estatal Electoral, en el sentido de no reconocer candidatos comunes, no registrar a otros y exigir constancias de residencia de los ayuntamientos a los representantes de las casillas. El candidato cardenista a la gubernatura del estado, Andrés Manuel López Obrador, subrayó que la fuerza cardenista ha puesto nervioso al gobierno y por ello, señaló, está recurriendo al fraude jurídico.

**10/10/88 La Jornada 8**

Comp. Elec.

Los candidatos de PPS a regidores propietarios y suplentes en el municipio de Jalpa de Méndez y los candidatos del PAN a regidores en el municipio de Balancán renunciaron a sus candidaturas para unirse a la campaña de Salvador Neme Castillo, por parte del PRI para la gubernatura de Tabasco. La renuncia de los miembros de estos dos partidos fue remitida a la presidencia de la CEE.

**15/10/88 La Jornada 6**

Event. Of. Gob. Comp. Elec.

La Comisión Estatal Electoral (CEE) tabasqueña rechazó por "notoriamente improcedente" el recurso de revocación interpuesto por el PMS contra la resolución que ordena el mecanismo para la presentación de candidatos. De acuerdo con el PMS

se debió aceptar el registro de candidaturas comunes para los ayuntamientos, mientras que la mayoría priista consideró que no existe la figura de "candidatos comunes" en la legislación tabasqueña, y que lo procedente era un convenio de coalición, cosa que no lograron integrar en el tiempo legal los partidos del FDN.

19/10/88 *La Jornada* 11

Violencia Comp. Elec.

Dos jóvenes heridos de bala fue el resultado de un enfrentamiento entre frentistas y priistas luego de que un centenar de simpatizantes del FDN intentó impedir la realización de un mitin priista en la plaza de Tamulte de las Sabanas.

23/10/88 *La Jornada* 13

Fraude Comp. Elec.

Cuauhtémoc Cárdenas reunió a unas 3 mil personas en un mitin de proselitismo electoral en Paraíso, Tabasco, a favor del candidato del FDN a la gubernatura, Andrés Manuel López Obrador, quien narró todos los obstáculos legales que impuso el gobierno para obtener la carta de residencia y poder acreditarse como representante de casilla: "para entregarla, el presidente municipal pide... dos fotografías, acta de nacimiento, cartilla liberada, credencial de una institución pública y constancia expedida por el jefe de la policía".

24/10/88 *UnomásUno* 7

Comp. Elec.

El excandidato presidencial del FDN, Cuauhtémoc Cárdenas, y el aspirante a la gubernatura de Tabasco por el Frente, Andrés Manuel López Obrador, encabezaron la marcha y concentración más numerosas que la oposición haya realizado en la entidad, y denunciaron que el gobierno estatal está realizando acciones provocadoras para justificar una gran represión en los comicios locales del 9 de noviembre.

28/10/88 *UnomásUno* 5

Event. Of. Gob. Fraude

La Comisión Estatal Electoral (CEE) de Tabasco reconoció que en sólo 10 de los 17 ayuntamientos de la entidad están entregando las constancias de residencia que requieren militantes del FDN para registrarse como representantes de casillas, y precisó que en una residencia municipal (no citó cual) se cobrará a cada solicitante dos mil pesos para expedirle la carta correspondiente.

29/10/88 *La Jornada* 11

Violencia Fraude

Alrededor de 50 miembros del FDN mantienen tomadas las oficinas de la comisión local electoral

de Huimanguillo, Tabasco, (y mantienen en su poder a seis funcionarios de ese organismo), en demanda de que se acelere la entrega de las constancias de residencia necesarias para acreditar representantes en las casillas, para los comicios del próximo día 9 de noviembre. En la capital de la entidad, sin embargo, las dirigencias del PRI y del FDN parecen encaminadas a la firma de un acuerdo de no violencia para garantizar la tranquilidad en las elecciones, luego de que el candidato Andrés Manuel López Obrador se reuniera con autoridades estatales.

30/10/88 *La Jornada* 7

Fraude Event. Of. Gob.

Al cumplirse esta medianoche el plazo legal para el registro de representantes de casillas de los partidos que contendrán en las elecciones del 9 de noviembre, el FDN declaró que se encuentra "en estado de indefensión", y acusó a las autoridades de obstaculizar la acreditación de sus representantes, e informó que de 17 mil 300 solicitudes de constancias de residencia, sólo fueron entregadas 6 mil 729.

01/11/88 *La Jornada* 14

Violencia Fraude

La desaparición de 21 campesinos, un sinnúmero de heridos y la confiscación de 6 vehículos, fue el saldo del desalojo policiaco que sufrieron más de dos mil 500 simpatizantes del FDN, quienes protestaban frente al palacio municipal de Jalpa de Méndez, Tabasco, por lo que consideran irregularidades electorales (la no entrega de constancias de residencia, necesarias para acreditarse como representante de casilla).

01/11/88 *UnomásUno* 1 y 14

Comp. Elec.

Roberto Madrazo, senador y presidente del CDE del PRI en Tabasco, aseguró que su partido triunfará en las próximas elecciones locales, y calificó a los partidos de oposición como antidemocráticos, arbitrarios, irresponsables, oportunistas, dogmáticos, ignorantes de la ley electoral, carentes de capacidad política y representatividad popular, además de provocadores e incitadores de la violencia. Precisó que el PRI (de acuerdo a una encuesta) "ha logrado recuperar la confianza del electorado tabasqueño", mientras que el FDN "se ha desmoronado, lo que lo imposibilita a alcanzar victoria alguna".

05/11/88 *La Jornada* 10

Comp. Elec. Fraude

El FDN no caerá en la provocación, participará en el proceso electoral de Tabasco dentro de la legali-

dad y dará una lucha cívica, pese a las irregularidades jurídicas que aún persisten a cinco días de las elecciones, porque "ganaremos con mayoría de votos", afirmó Cuauhtémoc Cárdenas en el cierre de campaña del candidato cardenista a la gubernatura, Andrés Manuel López Obrador. Al acto asistieron alrededor de 15 mil personas.

#### 06/11/88 *UnomásUno* 1 y 7

Comp. Elec.

La oposición jamás alcanzará el triunfo electoral para gobernar pues el pueblo no permitirá que nadie trate de usurpar su voluntad. No admite ni admitirá el desorden y la desconfianza promovidos por la oposición para obtener lo que no puede lograr con votos, pues pretende solamente encubrir la debilidad de una endeble unión entre grupos y partidos con orígenes y objetivos diferentes e irreconciliables, afirmó Jorge de la Vega, presidente del CEN del PRI, al presidir el cierre de campaña del candidato a la gubernatura de Tabasco, Salvador Neme Castillo.

#### 08/11/88 *UnomásUno* 7

Comp. Elec. Violencia

El candidato del FDN a regidor del municipio de Nacajuca, Marcial Osorio Gordillo, presentó su renuncia como tal ante la Comisión Estatal Electoral (CEE) de Tabasco y afirmó que esto se debe a que los partidos que lo postularon "promueven e incitan la provocación y la violencia para propiciar el caos y el desorden en nuestras comunidades".

#### 10/11/88 *UnomásUno* 1 y 5

Comp. Elec. Fraude

Con resultados obtenidos en alrededor del 30% de las mil 6 casillas de la entidad, el delegado general del CEN del PRI en Tabasco, Fernando del Villar Moreno, anunció esta noche el triunfo mayoritario de Salvador Neme Castillo en las elecciones para gobernador, e informó que el FDN obtuvo el 18% de la votación, mientras que el PDM logró menos del 1%.

#### 11/11/88 *UnomásUno* 5

Los resultados oficiales de las elecciones efectuadas en Tabasco no podrán conocerse el próximo domingo porque el presidente de la Comisión Estatal Electoral (CEE), Humberto Mayans Canabal, apoyado por los representantes del PRI y con el voto en contra de los comisionados de la oposición, acordó un receso de nueve días en los trabajos de cómputo, por lo cual será hasta el día 20 cuando el organismo vuelva a sesionar para dar la información final.

#### 12/11/88 *UnomásUno* 1 y 5

Event. Of. Gob. Comp. Elect.

La Comisión Estatal Electoral (CEE) informó que se encuentra en plena actividad dentro de la etapa posterior a la realización de los comicios en Tabasco. Anunció que los comités distritales municipales celebrarán sesión el domingo siguiente al miércoles de la elección (el día 13) para computar los votos para diputaciones, presidencias municipales y regidurías. El día 20 la comisión realizará el recuento de sufragios para la gubernatura.

#### 12/11/88 *UnomásUno* 5

Comp. Elec. Fraude

Los primeros cinco municipios computados, cuyos resultados fueron dados a conocer por el dirigente del PRI en Tabasco, Roberto Madrazo Pintado, revelan (aseguró) el triunfo de ese partido en la entidad. En Nacajuca obtuvo 7 mil 625 votos, mientras que los otros partidos 4 mil 20, en Comalcalco logró 19 mil 326 y la oposición alcanzó mil 560. En Tlacotalpa, Jonuta y Tenosique conquistó 8 mil 366, 5 mil 420 y 7 mil 912, respectivamente.

#### 13/11/88 *La Jornada* 6

Fraude

"Lo que pasó en Tabasco es una prueba más de que no hay vocación de cambio democrático, que en vez de modernidad hay retroceso", consideró el candidato del FDN a la gubernatura de la entidad, Andrés Manuel López Obrador, al anunciar que esta tarde se presentaron en los 17 comités distritales para protestar y entregar documentos de impugnación para fundamentar la petición de que se nulifiquen las pasadas elecciones estatales.

#### 14/11/88 *UnomásUno* 5

Event. Of. Gob. Abstención

Según la Comisión Estatal Electoral (CEE), y en unas elecciones donde el abstencionismo fue de 62%, superior al del 6 de julio del 57%, el candidato del PRI a la gubernatura de Tabasco, Salvador Neme, obtuvo el triunfo con 197 mil 500 sufragios, contra 55 mil 957 de su contrincante del FDN, Andrés Manuel López Obrador, quien dijo tener la documentación necesaria para exigir la anulación de los comicios. En varios municipios hubo plantones de protesta y conatos de enfrentamiento porque funcionarios electorales no entregaron a la oposición copias de las actas.

#### 14/11/88 *UnomásUno* 4

Comp. Elec.

Los triunfos obtenidos en Tabasco y en Nuevo León no se pueden exagerar y pensar que la tendencia demostrada por los electores en el proceso del 6 de julio ya cambió, aseveró el secretario ge-

neral del PRI, Manuel Camacho Solís, quien anticipó que ante los resultados logrados en las dos entidades "los priístas no nos vamos a confiar y hacia adelante nuestra tarea será de comunicación permanente con las bases, de reorganización territorial y de contacto directo con los sectores para lograr el cambio".

#### 15/11/88 *La Jornada* 5

##### Fraude

El FDN exigirá a la Comisión Estatal Electoral (CEE) que se abran los paquetes electorales porque en ellos está la prueba del fraude, declaró el candidato a la gubernatura Andrés Manuel López Obrador, quien manifestó que "los delincuentes electorales" alimentaron en más de 30% la votación en favor de los candidatos del PRI, en tanto que a los cardenistas les anularon casi 20 mil votos en 10 municipios, lo que significa más del 7% de la votación total.

#### 15/11/88 *UnomásUno* 5

##### Fraude

La Comisión Estatal Electoral (CEE) de Tabasco informó que durante el proceso de cómputo realizado en el comité municipal de Cárdenas, se presentaron algunas protestas por parte de representantes de partidos políticos que, fuera de tiempo y forma, reclamaron la entrega de las copias de los cómputos electorales. Informó que los representantes firmaron de conformidad el acta donde se asentaron los resultados, los cuales han sido entregados ya a todos los partidos contendientes en el proceso electoral.

#### 18/11/88 *UnomásUno* 5

##### Violencia Fraude

Al pie de la tribuna de la Cámara de Diputados Federal, 21 legisladores miembros de los partidos que integran al FDN estallaron una huelga de hambre en protesta contra la "violación" del fuero constitucional en Tabasco, donde fue golpeada una legisladora del PFCRN, y en demanda de la destitución de cuatro funcionarios locales, señalados como responsables de la represión. La diputada Manuela Sánchez se encontraba como observadora del proceso electoral tabasqueño.

#### 21/11/88 *La Jornada* 4

##### Event. Of. Gob. Fraude

Luego de que el Tribunal de lo Contencioso Electoral determinó improcedentes los recursos de queja que para anular las elecciones de Tabasco interpusiera el FDN, la Comisión Estatal Electoral (CEE) entregó al PRI las constancias de haber obtenido el triunfo en los 17 ayuntamientos, igual número de diputaciones y la gubernatura. Salva-

dor Neme Castillo logró el triunfo con 205 mil sufragios, que representan el 78.21% de la votación, mientras que Andrés Manuel López Obrador, del FDN, logró 56 mil 15 votos, que equivalen al 21.32%, y Miguel Castillo del PDM, logró apenas mil 229 sufragios. El PPS logró 3 diputaciones de representación popular y el PCM dos. Las 3 restantes se las adjudicó el PRI.

#### 21/11/88 *La Jornada* 4

##### Fraude

Ante la declaración de la CEE del triunfo del PRI en las elecciones tabasqueñas, el candidato del FDN a la gubernatura, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que "para ganarle al PRI, hay que sacrificar vidas, cambiar ayuntamientos, diputaciones y la gubernatura, pero por una cuota de sangre. Nosotros no quisimos arriesgar a la población, no entramos al juego del gobierno y por eso se están imponiendo". Señaló que el reto del cardenismo ante la consumación del fraude electoral es la organización.

#### 21/11/88 *La Jornada* 11

##### Violencia

Después de 52 horas en huelga de hambre, los 11 cardenistas (entre ellos los legisladores Miguel Aroche Parra y José Luis Alonso, de la Corriente Democrática) levantaron su ayuno, luego de que el presidente en turno de la Cámara de Diputados, Augusto Gómez Villanueva, les informó que se destituirá al subjefe de Seguridad Pública del estado de Tabasco, así como a los policías responsables de la detención ilegal y tortura del grupo defensor del voto, y que se respetarán los resultados electorales del pasado 9 de noviembre en la entidad.

#### 22/11/88 *UnomásUno* 6

##### Fraude Comp. Elec.

El candidato del FDN a la gubernatura de Tabasco, Andrés Manuel López Obrador pidió a la dirección nacional de PFCRN una aclaración pública sobre la actitud que asumieron comisionados de su partido en la calificación de las elecciones efectuadas el pasado 9 de noviembre, porque el triunfo del PRI en las elecciones locales no es legal ni legítimo. Por su parte, el dirigente nacional del PFCRN, Rafael Aguilar Talamantes, explicó que su voto fue de abstención porque en la sesión de la Comisión Estatal Electoral (CEE) se reivindicaron las posiciones de su partido al reconocerle dos diputaciones y 8 regidurías.

#### 25/11/88 *UnomásUno* 6

##### Event. Of. Gob. Comp. Elec.

Sin el reconocimiento de los diputados de oposi-

ción, el Congreso de Tabasco, erigido en Colegio Electoral, calificó como válidas las elecciones locales del 9 de noviembre y declaró gobernador constitucional electo al candidato del PRI, Salvador Neme Castillo.

**28/11/88 *UnomásUno* 15**

#### Fraude

El PMS anunció que no aceptará las dos regidurías por el principio de representación proporcional que la Comisión Estatal Electoral (CEE) le asignó en los municipios de Comalcalco y Cunduacán, porque "no negociaremos la voluntad del pueblo con piltrafas". Expuso que los partidos que integran el FDN "no debemos aceptar componendas con el gobierno", y en clara alusión al PFCRN y al PPS dijo que aquéllos que han sido beneficiados por el gobierno deben reflexionar su postura.

### NUEVO LEÓN

(9 de noviembre de 1988)

**26/09/88 *La Jornada* 4**

#### Comp. Elec.

El delegado del CEN del PRI en Nuevo León, Joaquín Contreras Cantú, quien tuvo a su cargo el proceso de selección de los 51 aspirantes a las presidencias municipales, y por ello tuvo que sufrir que los inconformes de Montemorelos lo tuvieran encerrado durante más de trece horas a bordo del autobús del partido, en el cual viajó a esa población, afirmó que no obstante las manifestaciones de inconformidad hasta ahora no han llegado al grado de deserción a otros partidos.

**29/09/88 *La Jornada* 3**

#### Comp. Elec.

Es necesario rehacer la economía, modernizar la planta productiva, reorientar el desarrollo en función de nuestros intereses y avanzar hacia la independencia económica que es condición de autonomía política, sostuvo en Monterrey, Nuevo León, el líder del FDN, Cuauhtémoc Cárdenas, al lado de los candidatos frentistas a las alcaldías de la entidad.

**03/11/88 *UnomásUno* 5**

#### Comp. Elec.

El PRI tiene que tomar como punto de referencia para democratizar todos los cuadros y acciones al municipio. La transformación debe iniciarse allá, pero para ello esa célula básica tiene que contar con recursos financieros suficientes y no estar en manos de los gobernadores, afirmó el candidato a la alcaldía de Monterrey, Sócrates Rizzo García.

**07/11/88 *UnomásUno* 4**

#### Comp. Elec.

Al concluir su gira para supervisar los trabajos de cierre de campaña en 51 alcaldías de Nuevo León, el oficial mayor del CEN del PRI, Luis Donald Colosio Murrieta, adelantó el triunfo de los candidatos de su partido, aunque aseguró que en los municipios en donde no obtenga la victoria el próximo miércoles, se reconocerán los triunfos de la oposición.

**09/11/88 *UnomásUno* 5**

#### Fraude

Norberto Corella, diputado federal panista por Sonora y miembros de la comisión observadora de ese partido en las elecciones de Nuevo León, a su llegada a Monterrey afirmó: "venimos a ver si es cierto lo que asegura el PRI, en el sentido de que esta nueva administración sí va a respetar los triunfos de la oposición en provincia".

**09/11/88 *UnomásUno* 5**

#### Fraude Comp. Elec.

El exdiputado federal del PRI por el D.F., Sócrates Rizzo García, no cumple con los requisitos de ley para ser candidato a la presidencia municipal de Monterrey ya que no tiene el mínimo de un año de residencia en esa ciudad denunció en la Cámara de Diputados Federal el legislador pemesista Pablo Gómez Álvarez.

**10/11/88 *UnomásUno* 5**

#### Event. Of. Gob. Comp. Elec.

El presidente de la Comisión Estatal Electoral (CEE) de Nuevo León, Natividad González, informó esta madrugada que de acuerdo con datos provisionales el PRI alcanzó el triunfo en 49 de los 51 municipios de Nuevo León, el FDN aparece triunfador en Bustamante y el PAN se arroga la victoria en San Pedro Garza García, localidad que ya fue impugnada por el PRI, por lo que pasará su análisis al Colegio Electoral.

**11/11/88 *UnomásUno* 6**

#### Comp. Elec. Fraude

El delegado regional del PRI, Joaquín Contreras Cantú, reconoció que en las elecciones del pasado miércoles hubo un abstencionismo del 70% pues sólo "fueron a las urnas alrededor del 30% del padrón total". Aceptó derrotas de su partido en los municipios de Bustamante, en donde ganó el FDN, y en San Pedro Garza García, en favor del PAN. Sin embargo, Pablo Emilio Madero, dirigente estatal panista, reclamó además la victoria en Santa Catarina y San Nicolás, y anunció que impugnarán también las de Escobedo y Cadereyta, entre otras.

15/11/88 *UnomásUno* 6

#### Fraude Violencia

Alrededor de 50 militantes panistas encabezados por el candidato a la alcaldía de San Nicolás de los Garza, Nuevo León, Eduardo Galán, realizaron un plantón en las afueras del palacio de gobierno, en demanda de que se anulen los comicios en esa localidad.

16/11/88 *UnomásUno* 5

#### Fraude

En Nuevo León, José Natividad González Paras (secretario de gobierno), presidente de la Comisión Estatal Electoral (CEE), declaró que se hizo lo posible por "cerrar todos los caminos que facilitarán las irregularidades en las pasadas elecciones, no obstante ello, el día de los comicios probablemente circularon boletas electorales".

17/11/88 *UnomásUno* 4

#### Event. Of. Gob. Comp. Elec.

Ante el reconocimiento de la Comisión Estatal Electoral (CEE) de que definitivamente la oposición triunfó en cuando menos dos municipios de Nuevo León (Bustamante y San Pedro Garza García), el gobernador Jorge Treviño Martínez admitió que sí podrá gobernar con alcaldes de otros partidos políticos y adversarios de su partido, el PRI.

19/11/88 *UnomásUno* 5

#### Violencia Comp. Elec.

"En Nuevo León se está dando un chantaje político y una violación flagrante a la soberanía del estado. . . nuestro proceso electoral municipal (51 alcaldías) nada tiene que ver con diputados federales de otras entidades que vienen a presionar al gobierno estatal y a las autoridades electorales locales para que dicten un fallo a su favor, esto sólo a los neoleoneses nos compete", declaró Hernando Castillo Guerra, presidente del PRI en la entidad.

24/11/88 *UnomásUno* 6

#### Event. Of. Gob. Comp. Elec.

El Congreso local, erigido en Colegio Electoral, ratificó los triunfos de la panista Teresa García de Sepúlveda y del priista Sócrates Rizzo García, candidatos a las alcaldías de Santa Catarina y Monterrey, respectivamente.

26/11/88 *UnomásUno* 7

#### Event. Of. Gob. Fraude

El gobernador de Nuevo León, Jorge Treviño Martínez, señaló que en las pasadas elecciones municipales hubo apego a la razón y al derecho. En los comicios el PRI logró el triunfo en 48 ayuntamientos, el PAN en dos y el FDN en uno.

29/11/88 *UnomásUno* 15

#### Fraude Violencia

Raúl Mónter Ortega, líder del PAN en Monterrey, dijo que su partido boicoteará el acto en que Sócrates Rizzo asumirá el cargo de alcalde de esa ciudad. "Acción Nacional se hará presente para demostrar que Rizzo García está usurpando el puesto. Vamos a tomar el Palacio Municipal y estar presentes el primero de enero", aseguró.

32/12/88 *UnomásUno* 5

#### Comp. Elec. Event. Of. Gob.

En su toma de protesta como presidente municipal de Monterrey, Nuevo León, Sócrates Rizzo García se comprometió ante el pueblo regiomontano a mejorar la seguridad pública, a modernizar la ciudad y los servicios sociales, así como a equilibrar la justicia y la seguridad social en beneficio de los que menos tienen.

### COLIMA

(16 de noviembre de 1988)

05/10/88 *La Jornada* 4

#### Comp. Elec.

El delegado del CEN del PRI en Colima, Rafael González Pimienta, dio a conocer los nombres de los precandidatos del partido a las 10 presidencias municipales de la entidad.

16/11/88 *UnomásUno* 5

#### Comp. Elec.

Todo está listo para que hoy se realicen las elecciones para la renovación de los 10 ayuntamientos, 10 sindicaturas, 56 regidurías de mayoría y 23 de representación proporcional. El gobernador de la entidad, Elías Zamora Verduzco, externó su confianza en que el proceso se desarrolle de manera ejemplar, con participación ciudadana y tranquilidad social, como fueron el pasado fin de semana los cierres de campaña de los partidos políticos. Todos los partidos registraron candidatos.

17/11/88 *UnomásUno* 4

#### Comp. Elec.

Las elecciones que para la renovación de los 10 ayuntamientos se realizaron en Colima transcurrieron con tranquilidad y con respeto a la ley. Triunfaron los candidatos que el pueblo eligió libremente, señaló el delegado del CEN del PRI en la entidad, Rafael González Pimienta. Informó que sólo en Tecomán el PFCRN trató de inducir el voto a su favor.

18/11/88 *UnomásUno* 4

#### Comp. Elec. Fraude

Mientras que el PRI aseveró que todos sus candi-

datos obtuvieron un claro triunfo en las elecciones municipales de este miércoles en Colima, el PFCRN anunció que solicitará la anulación de los comicios en el municipio de Tecomán. La oposición calcula que el abstencionismo fue de 70%, y la CE indica que fue de alrededor del 60%.

21/11/88 *UnomásUno* 6

Comp. Elec. Fraude

En Colima, el PRI afirmó que triunfó en los ayuntamientos de la entidad, al obtener el 70% de los votos. La Comisión estatal Electoral (CEE), acusada por el candidato de la Coalición Cardenista colimense de haber actuado con "irresponsabilidad", confirmó con base en datos parciales el triunfo del tricolor. La oposición en general obtuvo un total de 21 regidurías proporcionales.

22/11/88 *UnomásUno* 5

Comp. Elec.

Los resultados oficiales de los comicios municipales realizados el miércoles pasado fueron dados a conocer por el presidente de la Comisión Estatal Electoral (CEE), Gilberto Flores Alcaráz, y según las cifras los candidatos del PRI lograron la mayoría en los 10 ayuntamientos, en tanto que los partidos de oposición obtuvieron 21 regidurías de representación proporcional. Las votaciones totales fueron: PAN 7 mil 812 votos, PRI 45 mil 96, PFCRN 8 mil 540, PPS 620, PDM 616, PMS mil 96, PARM mil 189 y PRT 230 votos. Fueron anuladas dos mil 496 boletas y se dieron 11 votos para candidatos no registrados. La abstención fue de 68.92%. En Tecomán el FDN anunció la realización de un plantón frente al recinto municipal en demanda del reconocimiento de su triunfo electoral.

25/11/88 *UnomásUno* 5

Event. Of. Gob. Comp. Elec.

Los partidos de oposición de Colima obtuvieron 21 regidurías de representación proporcional en los 10 ayuntamientos del estado, según resultados de las elecciones del pasado día 16, dados a conocer por el presidente de la Comisión Estatal Electoral, Gilberto Flores Alcaráz. El partido que más regidurías logró fue el PFCRN, que alcanzó 12, le sigue el PAN con 6 y finalmente correspondió uno para el PARM, otra al PDM y una al PMS.

23/12/88 *UnomásUno* 4

Comp. Elec. Event. Of. Gob.

Ante más de 300 cardenistas el Colegio Electoral de Colima aprobó el dictamen que da validez a las elecciones municipales del pasado 16 de noviembre para los cabildos de Colima, Comalá, Coquimatlán, Ixtlahuacán y Tecomán, según informó el

presidente del Congreso del estado, Juan José Sevilla Solórzano.

28/12/88 *UnomásUno* 4

Fraude Comp. Elec.

Una vez que el Colegio Electoral dio por buenas las elecciones municipales del pasado 16 de noviembre y declaró electos a los 10 candidatos priístas, el PFCRN demandó compartir el poder en el municipio de Tecomán, donde asegura que su candidato obtuvo la victoria.

## CHIAPAS

(20 de noviembre de 1988)

12/08/88 *La Jornada* 13

Comp. Elec.

Por lo menos dos priístas han renunciado al PRI. Uno de ellos es Antonio Valera Saa, exrecaudador de Hacienda del estado en Tuxtla Gutiérrez, quien hace una semana dejó el cargo para buscar la presidencia municipal de Tapachula como candidato del FDN, y otro es el actual coordinador del CDE, Esteban León Cerpa, quien fue marginado por el PRI.

22/09/88 *La Jornada* 7

Comp. Elec. Event. Of. Gob.

La coalición de los partidos políticos de la oposición en Chiapas condenó la decisión de la Comisión local electoral (CLE) de rechazar 41 planillas opositoras –11 del PAN, y 30 del FDN– que habrían de presentarse para la renovación de los 109 ayuntamientos de la entidad en noviembre próximo. El presidente de la Comisión Local Electoral (CLE), Daniel Sarmiento Rojas, señaló que el número de registros fue: 109 del PRI, 29 del PARM, 29 del PPS, 46 del PMS, 46 del PFCRN, 23 del PAN y 17 del PRT, que hacen un total de 299 planillas.

23/09/88 *La Jornada* 4

Comp. Elec.

El PAN y el FDN apoyarán conjuntamente a dos candidatos a alcaldes en Chiapas, los de Tuxtla Gutiérrez y Escuintla. Los postulados son miembros de Acción Nacional.

30/10/88 *La Jornada* 9

Comp. Elec.

Un total de 173 candidatos a las presidencias municipales de los partidos PRI, PAN, PRT y la coalición FDN, se disputan los 109 ayuntamientos de Chiapas en la renovación de sus administraciones municipales, que habrá de llevarse a cabo el próximo 20 de noviembre. El FDN sólo pudo registrar 43 candidatos y le fueron rechazados 10.

10/11/88 *UnomásUno* 6

Comp. Elec.

Los ayuntamientos democráticos deberán ayudar a que los campesinos alcancen mejores precios de garantía para la venta de sus cosechas, mejores salarios y mayores posibilidades de organización y desarrollo, afirmó en Mapastepec, Chiapas, ante unos 2 mil 500 simpatizantes, el excandidato presidencial del FDN, Cuauhtémoc Cárdenas. El acto forma parte de la campaña electoral de los candidatos frentistas a la presidencia municipal de la entidad.

10/11/88 *UnomásUno* 6

Comp. Elec.

“Que sepa el gobierno que un pueblo en insurgencia cívica, con credencial o sin ella, pero que tiene a las mayorías va a gobernar a partir del primero de enero, en virtud de que se votó en contra de un gobierno impuesto por el presidente de la República”, afirmó el líder del FDN, Cuauhtémoc Cárdenas, en un recorrido por Tapachula, en apoyo a los candidatos frentistas a las alcaldías chiapanecas.

19/11/88 *La Jornada* 8

Violencia Fraude

A pocas horas de que se inicien en Chiapas las elecciones a las 109 presidencias municipales, la alcaldía de Reforma fue entregada y desalojada por los militantes del FDN, desconociéndose cuáles fueron los resultados de las negociaciones. Ayer mismo, militantes de ese frente participaron en un plantón frente a la presidencia de Simojovel, ante la duplicidad de nombres en el padrón electoral y la creación de casillas bis en ejidos muy cercanos. Las manifestaciones exigen la corrección de estas irregularidades.

21/11/88 *La Jornada* 12

Violencia Fraude

Con la participación de 109 candidatos priístas, 43 cardenistas y 21 panistas se llevaron a cabo las elecciones municipales en 109 ayuntamientos chiapanecos, proceso durante el cual, según la oposición, “prevaleció un clima de abierta ilegalidad”; hubo tres heridos y el hijo del candidato panista a la alcaldía de Tuxtla Gutiérrez fue agredido. El PRI por su parte informó que “la tendencia de la votación” favorecía a sus candidatos.

22/11/88 *UnomásUno* 4

Abstención Fraude

El abstencionismo en las elecciones de Chiapas fue del 50%, afirmó el delegado general del CEN del PRI, Manuel Gurría Ordoñez, pero es bastante claro el triunfo de los candidatos priístas sobre

las alianzas que en algunos municipios hicieron candidatos de la izquierda con panistas. El PMS reivindica 27 triunfos en igual número de municipios, pero Gurría indicó que esas cifras son irreales.

22/11/88 *UnomásUno* 5

Violencia Fraude

Elementos de la 29 zona militar detuvieron en Tapachula, Chiapas, a 17 militantes del PRI con 10 urnas electorales, las cuales robaron y pretendían llenar con boletas a favor de su partido. La acción de los militares se llevó a cabo luego de que integrantes del PFCRN denunciaron las anomalías a las autoridades.

23/11/88 *UnomásUno* 5

Fraude Event. Of. Gob.

Los 17 priístas que fueron detenidos por militares por el robo y llenado de 10 urnas fueron puestos en libertad bajo fianza. En tanto, los partidos PAN, PPS, PMS y PARM anunciaron que pedirán ante el Congreso de la Unión y el Tribunal de lo Contencioso Electoral se convoque a nuevos comicios en Tapachula, Mazatlán, Ciudad Hidalgo, Tuxtla Chico y Unión Juárez, “donde se cometió el más grande de los fraudes”. Un centenar de cardenistas mantiene tomado el recinto municipal de Mazatlán y el PAN amenazó con hacer lo mismo en Tuxtla Chico y Ciudad Hidalgo.

24/11/88 *UnomásUno* 4

Comp. Elec. Fraude

No obstante las acusaciones de robo de urnas y documentación electoral cometido por priístas, el presidente del Comité Municipal del PRI, Francisco Sau Lara, proclamó el triunfo del candidato a la alcaldía de Tapachula, Chiapas, José Antonio Aguilar Bodegas. La votación fue de 13 mil 500 para el PRI y 6 mil sufragios para el PFCRN. Las casillas donde fueron robadas 11 urnas (por miembros del PRI) serán computadas hasta el próximo domingo.

28/11/88 *UnomásUno* 14

Fraude Violencia

Militantes del PAN y del PMS encabezados por Valdemar Antonio Rojas López, candidato a presidente municipal por la coalición PMS-PAN en Tuxtla Gutiérrez mantienen un plantón frente a las instalaciones de la Comisión Estatal Electoral para protestar por supuestas irregularidades en las elecciones del pasado 20 de noviembre en más de 20 municipios chiapanecos. En tanto la comisión informó que por esas manifestaciones de inconformidad no dará a conocer hoy los resultados de los comicios.

28/11/88 *UnomásUno* 5

Comp. Elec.

Con una ventaja de más de 400 votos sobre el PRI, ganó el aspirante del FDN a la presidencia municipal de Tapachula, Chiapas, Antonio Valera, de acuerdo con los resultados dados a conocer por el Comité Municipal Electoral, al terminar el recuento total.

08/12/88 *UnomásUno* 15

Fraude Violencia

Militantes del FDN de 35 municipios de Chiapas están llegando desde hace tres días en marchas-caravanas a la capital del estado, para protestar por las irregularidades ocurridas durante los comicios del 20 de noviembre, en donde fueron elegidos 109 alcaldes chiapanecos cuyos triunfos se atribuyó en su totalidad el PRI.

15/12/88 *UnomásUno* 15

Fraude

Agustín Rubio Montoya, secretario del PMS en Chiapas, informó que existe la pretensión de que se imponga una vez más la política de "carro completo" en favor del PRI, debido a la cerrazón que se ha dado por parte de las autoridades electorales de la entidad al no responder a las peticiones de los partidos de la oposición de reconocer los 19 triunfos en igual número de municipios, así como la anulación en otros 19 ayuntamientos.

17/12/88 *UnomásUno* 6

Fraude Violencia

En su tercer día de huelga de hambre por tiempo indefinido en contra del fraude electoral, el dirigente del PAN en Chiapas, Valdemar Antonio Rojas López, dijo que no es posible que la libertad del pueblo se esté coartando, por lo que consideró que es mejor continuar la labor política fuera de la Cámara de Diputados local.

21/12/88 *UnomásUno* 15

C. Dip. Comp. Elec.

El Congreso de Chiapas, erigido en Colegio Electoral, en forma unánime, nombró cuatro consejos y 105 alcaldías, acción derivada de las elecciones del 20 de noviembre en los 109 ayuntamientos de la entidad. Al concluir los trabajos del Colegio Electoral chiapaneco, dictaminó 105 alcaldías a favor del PRI y la integración de 4 consejos municipales en Tapachula, Motozintla, Ciudad Hidalgo y Mazatlán, por encontrarse irregularidades en ellos.

23/12/88 *UnomásUno* 13

Comp. Elec.

Los dirigentes locales de CTM, CNC, CNOP y CROC, así como de organizaciones plataneras, al-

godoneras, cacaoteras, cafetaleras y fruticultores, afirmaron que la Secretaría de Gobernación intervino para que el Congreso de Chiapas invalidara los comicios para presidente municipal de Tapachula, la ciudad económicamente más importante de la entidad, en donde, según ellos, triunfó el aspirante priista José Antonio Aguilar Bodegas. Tal situación evidenció, manifestaron un "vacío de poder" en la entidad, y culparon tanto al gobernador como al Congreso local de haber permitido que se violentara la Constitución chiapaneca.

23/12/88 *UnomásUno* 13

Comp. Elec. Fraude

El gobernador de Chiapas, Patrocinio González Garrido, declaró que la anulación de los comicios en 4 municipios de la entidad (entre los que se encuentra Tapachula), y la designación de sendos consejos municipales "no es un triunfo de la oposición, sino un tropiezo electoral de los priistas, que no supieron defender con expresiones las victorias que reclaman" y anunció que "ante la falta de liderazgo en los cuadros priistas tapachultecos", en los próximos días habrá una restructuración a fondo, principalmente en la CNC y la CTM.

23/12/88 *UnomásUno* 4

Comp. Elec. Fraude

Las alcaldías de los municipios de Amatán, Mazatlán y Huehuetán, que estaban en posesión de simpatizantes del FDN, fueron entregadas después de haber llegado a acuerdos mediante los cuales se cedieron dos regidurías de representación proporcional y se ofreció la participación directa en los próximos ayuntamientos a la oposición, según informó Jorge Moscoso Pedrero, diputado plurinominal por el PMS.

## TLAXCALA

(20 de noviembre de 1988)

21/09/88 *UnomásUno* 6

Comp. Elec.

El PRI de Tlaxcala informó que los delegados municipales y los representantes de la Comisión Coordinadora de Convenciones del propio partido registraron 5 planillas para igual número de municipios. En Huamantla se inscribió como aspirante a la presidencia municipal al extesorero del estado, Mariano González Zarur, en Tetla a Benito García, en Domingo Arenas a Ernesto Fernández, y en Lardizabal a Domingo Ramírez.

02/10/88 *UnomásUno* 5

Comp. Elec.

La gobernadora de Tlaxcala, Beatriz Paredes Ran-

gel, afirmó aquí en Apizaco, durante la toma de protesta a los 44 candidatos o alcaldes por el PRI, que en las elecciones municipales del próximo 20 de noviembre se respetará ante todo la voluntad popular y todos los partidos políticos, incluyendo el PRI, tenemos la obligación de acatar las disposiciones jurídicas del proceso, que cuenta con un marco legal definido.

**08/10/88 *UnomásUno* 4**

Comp. Elec.

El FDN en Tlaxcala sólo pudo lograr una plena coalición de las organizaciones PPS, PARM, PF-CRN y PMS en 18 de los 44 municipios en donde se efectuarán elecciones para presidentes municipales el 20 de noviembre próximo, afirmó el diputado local por el PMS, Fabián Pérez López.

**14/10/88 *La Jornada* 4**

Comp. Elec.

El presidente del PRI en Tlaxcala, Alfonso Sánchez Anaya, informó que su partido elabora un inventario de las principales demandas que han recibido sus candidatos a presidentes de los 44 municipios de la entidad, a fin de que al llegar a esos cargos se realicen las obras solicitadas.

**05/11/88 *La Jornada* 14**

Comp. Elec.

Para arrasar a una oposición fuerte y mejor organizada, los 44 candidatos a presidentes municipales por el PRI en Tlaxcala realizan una campaña intensa, "de tiempo completo como lo exhortó el presidente electo Carlos Salinas de Gortari", aseguró el delegado del CEN del partido, Jaime Báez Rodríguez.

**05/11/88 *La Jornada* 14**

Comp. Elec.

Pedro Gagíña Jiménez, miembro del PRI, no aceptó la proposición que le hicieran los militantes del FDN, quienes le ofrecieron la candidatura para la presidencia municipal de Yuriria, Tlaxcala.

**08/11/88 *UnomásUno* 7**

Comp. Elec.

El PRI modernizará sus actividades con decisiones democráticas con el cumplimiento de los compromisos que adquieren los candidatos a alcaldes, diputados federales y locales con el pueblo, con trabajo político y con puertas abiertas a los problemas de los ciudadanos, afirmó el candidato del PRI a la presidencia municipal de Apizaco, Tlaxcala, Mariano González Zarur, quien además indicó que en la entidad ya se inició un proceso de cambio con la consulta directa a las bases para la selección de los 8 candidatos a alcaldes.

**14/11/88 *La Jornada* 4**

Comp. Elec. Fraude

Los triunfos electorales se logran con la suma de votos y de voluntades ciudadanas y no con calumnias e infundios de supuestos fraudes electorales, como lo hacen algunos partidos de oposición, afirmó el delegado general del CEN del PRI en Tlaxcala, Jaime Báez Rodríguez.

**14/11/88 *La Jornada* 4**

Violencia

Aunque fuerzas entreguistas del gobierno nos hacen muy difícil nuestro caminar por las vías pacíficas y constitucionales, no debemos abandonar nuestra lucha por estos conductos pues hemos avanzado y nuestras organizaciones se están fortaleciendo, afirmó Cuauhtémoc Cárdenas en Apizaco, en el acto más concurrido de esta intensa gira donde visitó 20 municipios de los 44 de Tlaxcala.

**18/11/88 *UnomásUno* 4**

Comp. Elec.

La presencia de la oposición en Tlaxcala "fue un acicate para los priístas" afirmó el dirigente estatal de ese partido, Adolfo Sánchez Anaya, quien aseguró que pese a que se calcula 60% de abstencionismo en las elecciones municipales del próximo día 20, el tricolor ganará los comicios en forma "legal, transparente y con tranquilidad", con alrededor de 65% de los votos emitidos.

**19/11/88 *UnomásUno* 7**

Comp. Elec.

El FDN hizo coalición en 22 de los 44 municipios de Tlaxcala, en otros 10 hay planillas unitarias por medio del registro de un sólo partido. Sergio Juárez y Mario Rechi Montiel, coordinadores del Frente estatal, dijeron que han hecho el máximo esfuerzo para ganar los comicios en un 75% de los ayuntamientos aprovechando las fisuras que hay en las filas priistas, y por la situación de miseria en que vive la población.

**21/11/88 *La Jornada* 10**

Fraude

El PRI adelantó "una tendencia" al triunfo en 42 de las 44 alcaldías de Tlaxcala, al tiempo que los partidos agrupados en el FDN anunciaron que pedirán la anulación de los comicios en Apizaco (el municipio más importante del estado), en el marco de unas elecciones en las cuales el abstencionismo se acercó al 80%. La gobernadora Beatriz Paredes atribuyó este fenómeno a motivaciones "tanto de carácter regional como cultural", en tanto que el FDN responsabilizó al sistema electoral "controlado por el PRI" y a las autoridades estatales por el incremento del número de no votantes.

22/11/88 *UnomásUno* 4

Comp. Elec.

El delegado del CEN del PRI en Tlaxcala, Jaime Báez Rodríguez, y el líder estatal del partido, Alfonso Sánchez Anaya, anunciaron que de acuerdo con datos preliminares obtenidos, su partido ganó en 40 de los 44 municipios y, asimismo, reconocieron haber perdido las alcaldías de Xicohtinzo y Mazatecohco, triunfando en el primero el PAN y el segundo el FDN. En los municipios de Papalotla y Tenancingo aún no se tiene la información necesaria para determinar a quien corresponde el triunfo, añadieron.

25/11/88 *UnomásUno* 7

Comp. Elec. Event. Of. Gob.

La comisión Estatal Electoral (CEE) confirmó el triunfo del PRI en 41 de los 44 municipios tlaxcaltecas, dando a conocer que la coalición del FDN ganó en dos municipalidades y el PAN en una.

29/11/88 *La Jornada* 10

Comp. Elec.

El coordinador del FDN en Tlaxcala, Mario Rechi, aseguró que en el municipio capitalino de Tlaxcala el PRI ganó por un margen de 3 a 1, pues según los resultados preliminares, cuando sólo faltaba una casilla por cerrar, el PRI sumaba 5 mil 226 sufragios contra mil 660 del Frente. Aseguró que en ese municipio "se cumplió con la legalidad" y que el triunfo obtenido por el candidato priista, Vicente Juárez Carro, no será impugnado.

03/12/88 *UnomásUno* 14

Event. Of. Bob. Comp. Elec.

El Congreso del estado de Tlaxcala, erigido en Colegio Electoral, calificó como válidos los comicios efectuados el domingo pasado en los 44 municipios de la entidad. El PRI obtuvo 41 alcaldías, la coalición del FDN una, el PFCRN una y el PAN otra. En Chiautempan y Apizaco los recursos de queja no fueron sustentados con pruebas por parte del PDM y del FDN, por lo que se reconoció el triunfo del PRI.

08/12/88 *UnomásUno* 4

Comp. Elec.

El Secretario General del PMS en Tlaxcala, Sergio Juárez, al hacer un balance de las pasadas elecciones en la entidad, aseguró que los partidos del FDN se consolidaron como segunda fuerza electoral y la primera de oposición. Dijo que ganaron los municipios de Papalotla y Mazatecohco. En tanto, en el ayuntamiento de Contla de Juan Cuamatzin se llegó al acuerdo para que se integre un consejo municipal entre pemesistas y priistas para que gobierne por sesenta días, hasta que se lleven a cabo

elecciones extraordinarias con garantías plenas de limpieza y transparencia para el voto ciudadano.

## CAMPECHE

(27 de noviembre de 1988)

02/10/88 *UnomásUno* 6

Comp. Elec.

Al emitir su convocatoria el PRI comenzó a recibir el registro de sus candidatos a presidentes de los ocho ayuntamientos del estado de Campeche ante el delegado del CEN del PRI, Julio César Mena Brito.

24/11/88 *UnomásUno* 5

Comp. Elec.

El próximo domingo se renovarán 67 autoridades locales en Campeche, mediante un proceso electoral en el que privará "un clima de tranquilidad", anunció el PRI estatal, el cual informó que participará en esta contienda con 67 candidatos, que corresponden a 8 municipios, 17 juntas y 42 comisarías municipales. En forma simbólica el gobernador Abelardo Carrillo Zavala encabezó en Palizada los cierres de campaña de los aspirantes a alcaldes.

27/11/88 *UnomásUno* 8

Comp. Elec.

El PRI de Campeche informó que el perfil que sus candidatos a las presidencias municipales externaron en sus campañas fue poniéndose al frente de la gestión y hablándole al pueblo con la verdad, y aseguró que en este proceso electoral obtendrá "carro completo". El FDN presentó candidaturas en 6 de las 8 alcaldías, mientras que el PAN lo hizo en 4 solamente. El gobierno estatal informó que más de dos mil elementos de la policía y el ejército vigilarán la jornada comicial.

28/11/88 *UnomásUno* 6

Comp. Elec.

El delegado general del CEN del PRI, César Mena Brito, afirmó que los candidatos de su partido obtuvieron la victoria en las elecciones en los 8 municipios de la entidad. Según datos preliminares, en la capital del estado 7 de cada 10 votos fueron a favor de su partido.

28/11/88 *UnomásUno* 6

Abstención Comp. Elec.

Con un elevado abstencionismo en las zonas urbanas y con quejas de los partidos de oposición por diversas irregularidades y hostigamiento a sus representantes, se efectuaron las elecciones en Campeche para renovar las autoridades en 8 ayuntamien-

tos, 17 juntas y 42 comisarías municipales. El gobernador Abelardo Carrillo Zavala atribuyó el abstencionismo "a los malos candidatos de la oposición", que no atraen a los ciudadanos.

08/01/79 *UnomásUno* 6

#### Violencia Fraude

Pese a las presiones y amenazas de la delegada del CEN del PARM, Rosa María Martínez Denegrí, el excandidato del PFCRN a la presidencia de la Junta Municipal de Escárcega, municipio de El Carmen, en el estado de Campeche, Joel Pelayo, entregó en forma pacífica las instalaciones del palacio municipal, que con varios de sus seguidores ocupara desde diciembre pasado en señal de protesta por el resultado de las pasadas elecciones. Pelayo fue designado por la administración priista local como promotor de asuntos agrarios en esta jurisdicción.

### JALISCO

(4 de diciembre de 1988)

26/07/88 *La Jornada* 3

#### Comp. Elec.

Guillermo Cosío Vidaurre fue declarado oficialmente precandidato del PRI a la gubernatura de Jalisco. El destape lo hizo Ramiro Hernández García, secretario general de la Liga de Comunidades Agrarias de la entidad.

28/07/88 *La Jornada* 3

#### Comp. Elec.

En Jalisco el PRI es fuerte y consistente, sostuvo el precandidato de ese partido a la gubernatura de esa entidad, Guillermo Cosío Vidaurre, quien aseguró que "a final de los comicios se tendrá una victoria franca, clara, limpia e indiscutible".

08/08/88 *La Jornada* 4

#### Comp. Elec.

Oscar Mauro Ramírez Ayala, secretario general pormista, informó en la última sesión de la Comisión Política del FDN que su partido competirá solo en las elecciones para gobernador, de 20 diputados de mayoría relativa y de 124 presidentes municipales, que se realizará el primer domingo de diciembre en el estado de Jalisco.

18/09/88 *UnomásUno* 6

#### Comp. Elec.

PAN, FDN, PDM y PRI registraron a sus respectivos candidatos a la gubernatura de Jalisco. El dirigente del partido blanquiazul, Gabriel Jiménez Remus, está seguro de vencer arrolladoramente en las elecciones para gobernador con su candidato

Héctor Pérez Plazola. Igualmente, afirma que ganará al menos 15 diputaciones, del total de 20 en juego, porque nuestros contrincantes del PRI cometieron el error de postular a puros *juniors*, abiertamente impopulares.

23/09/88 *La Jornada* 4

#### Comp. Elec.

El presidente del PAN en Jalisco, Gabriel Jiménez Remus, dijo que su partido aspira a obtener 35 alcaldías de las 123 que estarán en juego durante las elecciones de diciembre próximo. Expuso que presentará candidatos en 80 municipios y que de acuerdo con los resultados electorales registrados el pasado 6 de julio, "el PRI no ganará, a menos que haga algo extraordinario como bajar en forma generalizada los precios e introducir una política democrática..."

17/10/88 *La Jornada* 11

#### Comp. Elec.

Al protestar como candidato a la gubernatura de Jalisco por la Coalición Cardenista Jalisciense (CCJ), que agrupa a PMS, PPS y PFCRN, Jorge Amador declaró que el aparente triunfo del PRI en las pasadas elecciones federales fue en realidad una derrota moral, misma que propiciará otros fracasos posteriores para el sistema, al tiempo que manifestó sus confianza de ganar en los comicios locales del 4 de diciembre.

19/10/88 *La Jornada* 8

#### Comp. Elec.

El candidato del PRI a la gubernatura de Jalisco, Guillermo Cosío Vidaurre, declaró en Capilla de Guadalupe que gobernará con espíritu democrático, que garantizará plenamente la libertad y que su preocupación fundamental será la justicia social.

09/11/88 *UnomásUno* 4

#### Comp. Elec.

En Guadalajara, Jalisco, el presidente estatal del PARM, Juan Jaime Hernández, denunció que dirigentes y candidatos de la Coalición Cardenista Jalisciense (CCJ) "se dedican a atacarnos a nosotros. Dicen que quieren derrotar al PRI, pero más parece que quieren destruir al PARM".

10/11/88 *UnomásUno* 9

#### Clero

El Arzobispo de Jalisco, Juan Posadas Ocampo, difundió una circular referente a las próximas elecciones locales del 4 de diciembre, en la cual pide a los ciudadanos ilustrarse, organizarse para defender sus derechos, repeler las incitaciones a la violencia y se manifiesta en contra de presiones a votar por determinado partido; también hace no-

tar el descontento y la clara voluntad popular de cambio hacia un pluralismo real en la entidad.

#### 24/11/88 *UnomásUno* 5

##### Comp. Elec.

Los partidos de oposición en Jalisco —enfrascados en plena lucha electoral local— aceptaron por igual la posibilidad de entablar el diálogo propuesto por Carlos Salinas de Gortari, aunque los dirigentes del PAN en la entidad sugirieron que éste se inicie después de los comicios estatales “para ver si realmente hay deseos de entablarlo o es sólo una estrategia”.

#### 01/12/88 *UnomásUno* 15

##### Fraude Violencia

A sólo 4 días de efectuarse las elecciones para gobernador, alcaldes y diputaciones en la entidad, 8 candidatos de la coalición cardenista se mantienen en huelga de hambre en protesta porque el Consejo Electoral del estado de Jalisco eliminó a Alfredo Romero como aspirante por el tercer distrito electoral, bajo el argumento de que tiene antecedentes penales.

#### 01/12/88 *UnomásUno* 9

##### Comp. Elec. Fraude

El candidato del PRI al gobierno de Jalisco, Guillermo Cosío Vidaurri, recalcó durante el cierre oficial de su campaña, que espera obtener el próximo 4 de diciembre un triunfo inobjetable, en el que “no haya el menor asomo de duda respecto de sus resultados”. Reiteró que no dejará de reconocer los triunfos de la oposición, pero defenderá los de los candidatos priistas, e hizo un llamado a la población a no dejarse sorprender por quienes “con fines aviesos” buscan tranquilizar y anuncian desórdenes y catástrofes.

#### 03/12/88 *UnomásUno* 15

##### Violencia

Mientras que el grupo de cardenistas que se mantenía en huelga de hambre en la Plaza de Armas de Guadalajara se retiró en acatamiento a la ley, que prohíbe actos de proselitismo político antes de las elecciones, las autoridades electorales informaron tener listas ocho millones 541 mil boletas y las dos mil 749 casillas que se distribuirán en el estado el próximo domingo.

#### 05/12/88 *UnomásUno* 15

##### Fraude

Los partidos integrantes de la Coalición Cardenista Jalisciense (CCJ) y el PAN informaron que el abstencionismo en las elecciones para gobernador, diputados locales y presidentes municipales fue superior a 60% y que el proceso “estuvo lleno

de irregularidades”. Mientras, el PRI afirmó que de acuerdo con los resultados preliminares, su candidato a gobernador, Guillermo Cosío Vidaurri, llevaba 85% de los votos en su favor.

#### 05/12/88 *La Jornada* 15

##### Comp. Elec.

El triunfo de Guillermo Cosío Vidaurri como candidato del PRI a la gubernatura de Jalisco “quedó hoy legitimado plenamente por la consulta cívica que vivimos en las votaciones”, afirmó el delegado general del CEN del PRI, José Cervantes Corona.

#### 06/12/88 *La Jornada* 6

##### Comp. Elec. Fraude

Guillermo Cosío Vidaurri, candidato del PRI a la gubernatura de Jalisco aseguró que triunfó en las pasadas elecciones y que su partido ganó en 118 de los 124 municipios de la entidad. El PAN se adjudicó el triunfo en 10 municipios, entre ellos el de la capital, mientras que la Coalición Cardenista Jalisciense (CCJ) también proclamó triunfos en 10 ayuntamientos.

#### 10/12/88 *UnomásUno* 7

##### Clero Fraude

El obispo auxiliar de Guadalajara, Adolfo Hernando Hurtado, lamentó las irregularidades ocurridas en las elecciones locales: todos lamentamos que se hayan dado. “El partido oficial (afirmó) atenta contra la libertad, la democracia, pues tristemente, estos valores no se practican. . . pienso que en esas situaciones el pueblo pierde la confianza, un ejemplo de ello es el elevado abstencionismo”.

#### 12/12/88 *La Jornada* 11

##### Event. Of. Gob. Comp. Elec.

La Comisión Estatal Electoral (CEE) de Jalisco dio a conocer que el candidato del PRI a la gubernatura, Guillermo Cosío Vidaurri, obtuvo 518 mil 477 votos, mientras que Héctor Pérez Plazola, del PAN, recibió 232 mil 317. Jorge Amador candidato a la gubernatura por la Coalición Cardenista Jalisciense, obtuvo 87 mil 17 votos. Con sus candidatos, el PARM logró 20 mil 443 y el PDM 18 mil 125. La comisión informó que se anularon 30 mil 524 votos de un total de 879 mil 344 boletas depositadas en las urnas. El PRI obtuvo el triunfo, según las cifras oficiales, en todos los municipios y distritos de la entidad.

#### 14/12/88 *UnomásUno* 6

##### Inj. Ext. Fraude

Las recientes elecciones en el estado de Jalisco, en México, dan sustento a las acusaciones de que el PRI habría cometido fraude, afirma el periódico londinense *Financial Times*. Estos comicios, ase-

gura el diario, complicarán inevitablemente y posiblemente abortarán el diálogo que el presidente mexicano está intentando establecer con los dos principales partidos opositores.

#### 16/12/88 *UnomásUno* 15

Event. Of. Gob. Fraude

El tribunal de lo contencioso electoral de Jalisco (organismo de reciente creación) dio entrada —hasta anoche— a 11 impugnaciones sobre el cómputo electoral y rechazó 17, entre ellas la que pretendía interponer el PAN sobre las votaciones en Guadalajara.

#### 23/12/88 *UnomásUno* 4

Comp. Elec. Event. Of. Gob. Violencia

Mientras el Congreso del estado de Jalisco se constitúa en Colegio Electoral para calificar las elecciones en los 124 municipios de la entidad, en las afueras del Palacio Legislativo, panistas y cardenistas efectuaron una manifestación para exigir la anulación de los comicios del pasado día 4, acusando de fraude a todo el proceso. El Colegio aprobó las votaciones de los 47 municipios más "fáciles", donde no existe problema alguno o impugnaciones, y en los cuales ganó el PRI.

#### 24/12/88 *UnomásUno* 5

Comp. Elec. Fraude

Las manifestaciones de protesta, las hueglas de hambre y plantones de la oposición "no influirán" en el ánimo ni en las determinaciones del Colegio Electoral de Jalisco, dijo al recibir su constancia de mayoría como candidato triunfante a diputado local por el noveno distrito electoral, el priista Eduardo Aviña Bátiz, quien seguramente será el coordinador de la mayoría priista en el Congreso local los próximos tres años.

#### 24/12/88 *UnomásUno* 5

Comp. Elec. Event. Of. Gob.

El Congreso del estado de Jalisco, constituido en Colegio Electoral, ha aprobado hasta el momento 93 comicios municipales favorables al PRI, uno para el PAN y ha anulado los comicios en uno, por el cúmulo de irregularidades reportadas.

#### 28/12/88 *UnomásUno* 4

Comp. Elec. Event. Of. Gob.

El Colegio Electoral de Jalisco, se desintegró esta tarde al concluir sus trabajos de calificación de las elecciones municipales de la entidad, en que otorgó el triunfo al PRI en 118 municipios, tres al PAN, uno a la Coalición Cardenista Jalisciense (CCJ), otro para el PARM y anuló los comicios en otro. El PAN logró el triunfo en Totatiche, Tepatitlán y Arandas.

## SAN LUIS POTOSÍ

(4 de diciembre de 1988)

#### 01/08/88 *La Jornada* 12

Event. Of. Gob.

"No se permitirá que nadie manipule las conciencias o intente obligarnos a tomar sendas distintas a las trazadas por nuestra tradición democrática", advirtió el gobernador de San Luis Potosí, Leopoldino Ortiz Santos, al aludir a la próxima jornada electoral, dentro de su tercer informe de gobierno.

#### 03/10/88 *La Jornada* 14

Comp. Elec.

La Convención municipal de los sectores del PRI se pronunciaron por la candidatura de José Morales Reyes a la alcaldía de San Luis Potosí. Presidió el acto Leopoldino Ortiz Santos, gobernador del estado, acompañado del delegado general del partido en la entidad, Jesús Murillo Karam.

#### 09/10/88 *UnomásUno* 5

Event. Of. Gob. Comp. Elec.

Los Comités Municipales Electorales (CME), encargados de vigilar los comicios del próximo primero de diciembre, quedaron integrados en todo el estado de San Luis Potosí, de acuerdo con informes del presidente del Consejo Estatal Electoral (CEE), Juan Ramiro Robledo.

#### 05/12/88 *UnomásUno* 16

Fraude

En los comicios para elegir presidentes municipales de las 56 alcaldías de San Luis Potosí, el abstencionismo fue una de las principales características reconocidas por las autoridades electorales. Mientras tanto, cifras extraoficiales recopiladas por los partidos contendientes señalan que las votaciones están muy niveladas entre el PRI y el PAN, principalmente en la capital del estado. Representantes de la oposición expresaron temor por un posible fraude en la zona rural.

#### 06/12/88 *La Jornada* 6

Comp. Elec. Fraude

El PRI dijo que triunfó en 54 municipios de San Luis Potosí, perdió en uno (Villa de la Paz) e informó que impugnará el de la capital del estado por supuestas irregularidades del PAN. Este partido, por su parte, proclamó su victoria en Villa de la Paz, Armadillo de los Infantes y la capital.

#### 07/12/88 *La Jornada* 6

Comp. Elec.

En tanto el candidato panista a la alcaldía de San Luis Potosí y virtual triunfador, Guillermo Samanillo, dijo que el PRI puede pedir la anulación de

los comicios en la capital "tantas veces como quiera, porque mientras haya limpieza y transparencia en el recuento les podemos ganar hasta 50 veces", el gobernador de la entidad, Leopoldino Ortiz Santos, reconoció que su partido perdió dos alcaldías y que en la capital el aspirante de su partido "parece" que lleva hasta el momento una gran desventaja.

11/12/88 *UnomásUno* 5

Event. Of. Gob. Fraude

El secretario general de gobierno de San Luis Potosí, Juan Ramiro Robledo Ruiz, expresó a priistas inconformes por el triunfo del PAN en la presidencia municipal de la capital potosina, que las autoridades electorales no son promotoras del voto, sino árbitros en un proceso donde se disputa el consenso político de una comunidad.

12/12/88 *La Jornada* 13

Comp. Elec. Fraude

El Comité Municipal Electoral (CME) de San Luis Potosí declaró ganador de las elecciones al panista Guillermo Pizzuto Samaniyo, quien obtuvo una ventaja de 9 mil 482 votos sobre su oponente del PRI. Unos 30 priistas inconformes tomaron por espacio de tres horas y media las instalaciones del PRI al corroborar (según ellos) que en el Comité Directivo Estatal (CDE), así como en la Comisión Estatal Electoral (CEE) a cargo de Rafael Tristán y Juan Ramiro Robledo, respectivamente, fue marcada la "tibieza, el entreguismo y la traición" al partido tricolor.

12/12/88 *La Jornada* 13

Fraude Violencia

Luego de completar más de 50 horas en huelga de hambre, Pablo Martell, candidato cardenista a la presidencia municipal de Tampamolón, fue internado de emergencia. La Comisión Estatal Electoral otorgó ayer el triunfo al priista Mónico González. Militantes cardenistas instalados en la Plaza de Armas de San Luis Potosí, 21 de ellos en huelga de hambre, señalaron que a partir de hoy iniciarán bloqueo de carreteras y tomarán las alcaldías de Tampamolón y Villa de Reyes para que se respete el voto.

16/12/88 *UnomásUno* 8

Event. Of. Gob.

El Congreso del Estado de San Luis Potosí se erigió en Colegio Electoral para iniciar la calificación de las elecciones locales del pasado 4 de diciembre.

20/12/88 *La Jornada* 6

Fraude Violencia

Pablo Martell Santos, dirigente de los cardenistas

que hoy cumplieron diez días en huelga de hambre en San Luis Potosí, denunció que por instrucciones del gobierno estatal se ha obstaculizado la atención a sus compañeros en la Cruz Roja. En tanto, Salomón H. Rangel, exdirigente regional del PAN, advirtió que "puede brotar la violencia si no son reconocidos nuestros triunfos en 8 municipios, en uno de los cuales existe la intención de iniciar una huelga de hambre junto a los cardenistas en esta capital, para demandar justicia". Los cardenistas demandan el triunfo en Tampamolón y Villa de Reyes.

27/12/88 *La Jornada* 6

Fraude Violencia

Cuatro cardenistas y dos pemesistas anunciaron que efectuarán una huelga de hambre en la capital del país, frente a la Cámara de Diputados, para protestar por el fraude electoral y las irregularidades detectadas en las elecciones de diciembre en municipios en donde aseguraron contar con todas las pruebas de que se violó el sufragio efectivo. El PMS, el PFCRN, y el PAN, por su parte, efectuaron mítines frente al Congreso local que hoy calificó los comicios.

## GUANAJUATO

(4 de diciembre de 1988)

23/09/88 *La Jornada* 4

Comp. Elec.

El PAN de Guanajuato informó que para las próximas elecciones concentrará su trabajo en los municipios de León, San Francisco del Rincón —actualmente en su poder—, Celaya, Irapuato, la ciudad de Guanajuato y una decena más. Actualmente de los 46 municipios de la entidad, sólo 3 están en poder de la oposición: San Francisco del Rincón (PAN), Comonfort (PDM) y Villagrán (PFCRN).

23/09/88 *La Jornada* 4

Comp. Elec.

En Guanajuato, donde habrá elecciones para renovar los 47 municipios, el FDN alcanzó un acuerdo para presentar candidatos comunes —apoyados por los cuatro partidos y la CD— a fin de obtener para la izquierda las alcaldías de Irapuato, Romita, Salamanca, Villagrán, Apaseo El Alto, Acámbaro y Jaral de Progreso.

27/09/88 *La Jornada* 4

Empresarios Comp. Elec.

Carlos Medina Plascencia, prominente industrial y corredor de autos, fue nominado por el PAN como candidato a la presidencia municipal de León, Guanajuato.

05/10/88 *La Jornada* 10

Comp. Elec.

Francisco González Veloz, exdiputado por el estado de Guanajuato, renunció a 27 años de militancia priista para aceptar ser postulado por la coalición del FDN como candidato a la presidencia municipal de Guanajuato. González Veloz señaló que su renuncia al PRI fue por convicción. "Las sociedades y los grupos siempre tienden a renovarse, y esto no sucede en el PRI", añadió.

18/10/88 *La Jornada* 8

Comp. Elec.

Manuel Orellana, quien renunció al PRI porque "gobierna de espaldas al pueblo y cada vez está más alejado de las mayorías desprotegidas", fue postulado por el FDN como candidato a la presidencia municipal de Silao, Guanajuato.

05/12/88 *UnomásUno* 15

Comp. Elec. Fraude

El proceso electoral, llevado a cabo el día 4 en Guanajuato, para la renovación de los 46 presidentes municipales transcurrió en completa tranquilidad y sólo hubo algunas anomalías, calificadas como insignificantes por la Comisión Estatal Electoral (CEE). Contrario a la gran afluencia de los ciudadanos a las urnas el pasado 6 de julio, esta vez hubo un abstencionismo de 70%, se informó.

06/12/88 *La Jornada* 7

Comp. Elec. Fraude

El PRI aseguró que obtuvo el triunfo en 45 de los 46 municipios de Guanajuato. En León fue el único lugar en donde reconoció que el PAN le lleva una "ligera ventaja", pero según sus datos preliminares fue en Salamanca, Celaya, Cortázar, Guanajuato e Irapuato donde superó los 5 mil votos e incluso llegó a 20 mil. La Unidad Cardenista (PMS, PPS y PARM) exigió que se le reconozca el triunfo en Silao y en Apaseo El Alto.

08/12/88 *UnomásUno* 5

Abstención

El PFCRN afirmó que los comicios realizados el domingo pasado en Guanajuato y San Luis Potosí tuvieron el denominador común de no motivar a la gente a votar, pues el abstencionismo fue altísimo y se convirtió "en el mejor aliado del PRI". Informó que por ejemplo en Guanajuato sólo votó el 15% del padrón.

12/12/88 *La Jornada* 12

Event. Of. Gob. Comp. Elec.

La Comisión Estatal Electoral (CEE) de Guanajuato informó que hasta las 23 horas sólo tenía los resultados de 34 de los 46 municipios de la enti-

dad. En todos ellos, incluso en Silao y Uriangato, lugares donde la Unidad Cardenista y el PARM, respectivamente, disputaban las presidencias municipales, el PRI obtuvo el triunfo.

14/12/88 *UnomásUno* 6

Event. Of. Gob. Comp. Elec.

El PRI triunfó en 45 de los 46 municipios de Guanajuato, informó el secretario técnico de la Comisión Estatal Electoral, Miguel Serrano Elvera, al concluir el cómputo oficial de las elecciones locales. Sin embargo, precisó que en los ayuntamientos de León (donde en principio gana el PAN), Apaseo El Alto, Uriangato, San Luis de la Paz y Celaya está en duda su triunfo.

21/12/88 *UnomásUno* 6

Comp. Elec. Event. Of. Gob.

El Congreso del estado de Guanajuato, erigido en Colegio Electoral, en sesión permanente aprobó por mayoría los triunfos del PAN en León, donde el candidato fue Carlos Medina Plascencia, del PFCRN en Villagrán, con Javier Gasca Gallardo, y del PARM en Uriangato con Efraín Camarena. Quedaron anuladas las elecciones en Apaseo El Alto y San Luis de la Paz. El resto, 41 municipios fueron ganados por el PRI.

30/12/88 *UnomásUno* 6

Violencia Fraude

Militantes del PAN se apoderaron pacíficamente de la presidencia municipal de San Luis de la Paz, Guanajuato, y otro grupo de correligionarios bloquearon durante varias horas la carretera federal número 57. Con ambas acciones los panistas reclaman el triunfo de sus candidatos a esas alcaldías: Guadalupe Villegas de González y María de Jesús Flores Navarro, respectivamente.

## ZACATECAS

(4 de diciembre de 1988)

22/09/88 *La Jornada* 4

Comp. Elec.

Jorge Eduardo Hiriart, exrector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, fue seleccionado como candidato del FDN para la presidencia municipal de la capital del estado, informó la Comisión política estatal de esa organización. La candidatura de Hiriart "surgió de un proceso democrático", declararon los miembros del FDN zacatecano.

27/09/88 *La Jornada* 8

Comp. Elec.

Se formó la coalición electoral Unidad Cardenista (UC) para representar al FDN en las elecciones

municipales de Zacatecas, las cuales se realizarán el próximo 4 de diciembre. La Unidad Cardenista está integrada por los partidos PMS, PPS, PFCRN, CD y MAS. El anuncio de la Unidad Cardenista fue hecho en un acto público por los integrantes de la Comisión Política estatal del FDN. El candidato de esta organización a la presidencia municipal de la capital es el exrector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Jorge Eduardo Hiriart.

**19/10/88 *La Jornada* 15**

Comp. Elec.

El Movimiento por la Democracia Social (MDS), constituido el pasado día 16 e integrado por expriistas, convino con la Unidad Cardenista (UC) la postulación del ejidatario Carlos Saucedo Martínez, como candidato a la presidencia municipal de Fresnillo, Zacatecas. La decisión fue tomada ante el descontento de las bases del PRI en este municipio, por lo que calificaron como imposición la candidatura a la alcaldía de Adolfo Yáñez, presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del tricolor.

**21/10/88 *La Jornada* 9**

Comp. Elec.

La mejor manera de derrotar a la oposición no es atacándola, sino abanderando las causas legítimas de la población, advirtió en Zacatecas Manuel Camacho Solís, secretario general del CEN del PRI, durante la toma de protesta a los 56 candidatos priistas a presidentes municipales de la entidad.

**22/10/88 *La Jornada* 5**

Comp. Elec.

La Unidad Cardenista (UC) registró 40 planillas para participar en las elecciones municipales de otros municipios de Zacatecas, al concluir el periodo de registro de candidatos ante la Comisión Estatal Electoral (CEE). La Comisión política de esta organización manifestó que el movimiento democrático va en ascenso, mientras "por parte del PRI se refuerzan las posiciones más autoritarias", lo cual plantea la posibilidad de alcanzar el triunfo electoral en diversos municipios de la entidad.

**01/12/88 *UnomásUno* 15**

Event. Of. Gob. Fraude

A sólo 4 días de que se realicen los comicios que renovarán los 56 ayuntamientos de Zacatecas, la Comisión Estatal Electoral (CEE) dio de baja a 5 planillas para un mismo número de municipios, que postulaba el PARM, en virtud de que los candidatos renunciaron por no pertenecer a esa organización y haber sido nominados sin su consentimiento.

**03/12/88 *UnomásUno* 14**

Event. Of. Gob. Violencia

Mientras que el gobernador de Zacatecas, Genaro Borrego Estrada, convocó a la población a ejercer su derecho al voto este 4 de diciembre cuando se elegirán autoridades en los 56 ayuntamientos de la entidad, el PAN denunció que uno de sus candidatos a alcaldes fue "brutalmente golpeado por priistas".

**05/12/88 *UnomásUno* 15**

Comp. Elec. Abstención

Con pocos incidentes y una baja votación generalizada en casi toda la entidad zacatecana, se efectuaron los comicios para renovar los 56 ayuntamientos. El PAN dio a conocer "un rotundo e irreprochable triunfo" en Momax, y considera ganar en por lo menos otros 6. El FDN calculó, sin datos concretos, que alcanzará triunfos y el PRI afirmó ser el único ganador de las elecciones. La Comisión Estatal Electoral (CEE) anunció que los resultados oficiales serán dados a conocer el 11 de diciembre.

**06/12/88 *La Jornada* 6**

Comp. Elec.

Mientras que el PRI legitimó el resultado de los comicios para la renovación de los ayuntamientos municipales de Zacatecas, el PAN y la Unidad Cardenista consideraron que el gran abstencionismo se debió al desencanto de la ciudadanía, que tras las elecciones de julio vio que su voto no fue respetado. Según las cifras extraoficiales manejadas por los partidos, el PRI recuperó Ciudad Cuauhtémoc, que era gobernada por el PMS, y el PAN triunfó en Momax. La Unidad Cardenista informó que de un padrón de 612 mil electores únicamente votaron 165 mil.

**07/12/88 *La Jornada* 6**

Fraude

En tanto la Comisión Estatal Electoral (CEE) de Zacatecas, conjuntamente con los comisionados del PRI, PAN y PARM, emitieron un comunicado en el que se manifiesta que "la jornada electoral del pasado día 4 se llevó a cabo en forma pacífica, sin incidentes que alteraran el estado de derecho y que hasta la sesión de ayer no se presentaron denuncias" de irregularidades, la colación Unidad Cardenista anunció que interpondrá un recurso de protesta ante la CEE, inconformándose por la utilización "de los recursos públicos en forma facciosa para beneficiar a los candidatos priistas en comicios, cuyo rasgo central fue un profundo proceso de corrupción electoral".

**12/12/88 *La Jornada* 14**

Event. Of. Gob. Fraude

La Comisión Estatal Electoral (CEE) de Zacatecas

informó que el PRI se adjudicó el triunfo en 53 municipios de la entidad, perdiendo hasta el momento sólo el de Momax, donde el candidato del PAN logró el triunfo “por escaso margen”. El PRI anunció que impugnará dicho triunfo, por ciertas irregularidades.

12/12/88 *La Jornada* 14

Comp. Elec. Fraude

“Somos y seremos respetuosos de la actitud democrática del pueblo”, afirmó el líder del PRI en Zacatecas, Marco Antonio Olvera, al reconocer el dictamen que acreditó la constancia de mayoría al candidato del PAN a la alcaldía de Momax. La Unidad Cardenista denunció la alteración de actas en Tepetongo, Pinos y Enrique Estrada, en tanto que de acuerdo a los últimos datos reportados por

la Comisión Estatal Electoral (CEE), de 40 municipios 39 los ha ganado el PRI con un total de 8 mil 739 votos, la Unidad Cardenista 3 mil 947, PAN mil 41 y el PARM 294.

13/12/88 *UnomásUno* 4

Fraude

La coalición electoral Unidad Cardenista (UC) de Zacatecas demandó la anulación de los comicios en los 39 municipios donde participó, entre ellos la capital de la entidad, Fresnillo, Jerez, Villanueva, Loreto y Sombrerete, por considerar que hubo un problema generalizado de cohecho y presión sobre el electorado por parte del partido oficial. Juan Pablo Espejel, miembro de la Comisión Política de la UC, explicó que hubo un abstencionismo del 80% en los comicios.